

# « Come to the dark side » ou « L'informatique est-elle neutre ? »

Stéphane Bortzmeyer  
<stephane+blog@bortzmeyer.org>

Première rédaction de cet article le 13 mars 2015. Dernière mise à jour le 1 mai 2015

<https://www.bortzmeyer.org/come-to-the-dark-side.html>

---

Hier, 12 mars 2015, à l'ESGI à Paris, j'ai participé au « "Security Day" <<http://hacklab-esgi.fr/>> » avec un exposé plutôt orienté éthique et philosophie sur le thème des responsabilités morales de l'informaticien.

Les supports de l'exposé :

- En version adaptée à la vue sur écran (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/esgi-philo-technique-neutre-SHOW.pdf>),
- En version adaptée à l'impression (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/esgi-philo-technique-neutre.pdf>),
- Bien sûr le source (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/esgi-philo-technique-neutre.tex>) (qui a l'avantage qu'il contient en commentaires les URL des citations des vendeurs),
- Il n'y a pas de vidéo de l'évènement, le cameraman ayant été retardé indépendamment de sa volonté, mais voyez ci-dessous.

Parmi les autres exposés de la journée, j'ai beaucoup apprécié celui d'Alexandra Toussaint et Sébastien Larinier sur la « déobfuscation » de code malveillant JavaScript. Très vivant, plein de techniques rigolotes, et se terminant sur un constat d'échec, ce qu'on ose rarement avouer dans les conférences.

Merci à l'ESGI, merci aux organisateurs, notamment Dylan Dubief, pour tout le travail et merci à Genma <<http://genma.free.fr/>> pour le soutien moral et la bière.

J'ai recommencé, avec un format plus court, le 17 avril, à Lyon pour Mix-IT <<http://www.mix-it.fr/session/2551/-come-to-the-dark-side->> (merci à Agnès Crepet) et, cette fois, cela a été filmé <<http://www.infoq.com/fr/presentations/come-to-dark-side>>. Guillaume Lucas en a fait une version visible avec du logiciel libre <[http://www.guiguishow.info/wp-content/uploads/2015/08/Stephane\\_Bortzmeyer-Come\\_to\\_the\\_dark\\_side-aka-linformatique\\_est-elle\\_neutre-mixit-2015-04-17.ogg](http://www.guiguishow.info/wp-content/uploads/2015/08/Stephane_Bortzmeyer-Come_to_the_dark_side-aka-linformatique_est-elle_neutre-mixit-2015-04-17.ogg)> et a ajouté quelques commentaires <<http://shaarli.guiguishow.info/?uB1wXA>>.